

I. Résumés

Sujet 1 : texte de Jean-Paul DUBOIS

Thèse : j'ai longtemps été stigmatisé en tant que gaucher ; j'ai fini par accepter de changer ma nature mais on me reproche aujourd'hui de n'avoir pas tenu bon.

Plan :

1. §§ 1-7 : Petit enfant, j'étais montré du doigt parce que gaucher ;
2. §§ 8-11 : j'ai DONC accepté de changer ma nature en devenant ambidextre, au prix d'efforts et de traumatismes considérables ;
3. § 12 : MAIS aujourd'hui mes amis gauchers me reprochent d'avoir cédé à la pression.

Corrigé (106 mots) :

Lorsque j'étais enfant, les visiteurs de passage chez mes parents me complimentaient sur ma bonne mine, mais on les prévenait aussitôt avec embarras que je n'étais pas si normal que je le paraissais : j'étais gaucher.

Pour échapper à cette malédiction, j'ai accepté de changer, de me mettre à utiliser ma main droite, ce qui a entraîné chez moi des troubles du langage. En fin de compte, j'ai réussi à trouver mon équilibre en devenant ambidextre.

Mais les gauchers de ma connaissance m'accusent de trahison : j'ai cédé sous la pression quand il aurait fallu assumer ma différence.

Sujet 2 : texte d'Alyson McGREGOR

Thèse : La médecine se fonde sur l'étude du corps masculin, et les femmes en sont moins bien soignées car leur spécificité est souvent ignorée.

Plan :

1. §§ 1-4 : Le diagnostic médical, surtout dans les services d'urgence, se fonde sur les statistiques, les solutions les plus probables ;
2. §§ 5-12 : MAIS lorsqu'une patiente est arrivée qui présentait selon moi les symptômes d'une crise cardiaque, mon diagnostic a été mis en doute ;
3. §§ 13-14 : OR j'avais raison, et si je n'avais pas insisté elle serait morte. Sans doute beaucoup de patientes décèdent-elles parce que le modèle sur lequel on s'appuie pour les soigner est masculin.

Corrigé (106 mots) :

Lorsqu'un patient arrive dans un service d'urgence, on évalue la gravité de son cas, et on cherche le motif le plus vraisemblable de ses symptômes.

Mais lorsque Julie est arrivée dans mon service, j'ai eu le plus grand mal à faire admettre mon diagnostic de crise cardiaque, une situation statistiquement rare chez une femme jeune.

Or, j'avais raison, ses artères étaient bouchées et elle serait morte si on ne l'avait pas rapidement opérée. Combien de patientes, comme elle, ont été mal prises en charge par un système de santé centré exclusivement sur le corps masculin, et y ont laissé la vie ?

II. Dissertation

Sujet : « Le poète comprend la nature mieux que l'homme de sciences. » (Novalis)

Reformulation : Faut-il avoir une approche sensible ou rationnelle de la nature ?

Doit-on apprêhender la nature par ses émotions ou par sa raison ?

Faut-il analyser la nature ou la percevoir par les sens ?

Thèse : *Il faut avoir une approche scientifique...*

- la vie nous pose des problèmes, il est normal d'être curieux ;
- un bilan énergétique est révélateur ;
- les expériences sur les animaux nous instruisent.

Antithèse : ...mais il faut aussi percevoir le caractère sacré et unique du vivant ;

- la biologie n'est pas que de la chimie ;
- la religion et l'art célèbrent la vie ;
- connaître pour connaître n'a pas de sens.

Synthèse : ...et donc adopter une démarche humble et prudente.

- un rationalisme raisonnable ;
- rejeter l'idée de supériorité des hommes sur les animaux ;
- *Il ne peut rien manquer à un vivant, si l'on veut bien admettre qu'il y a mille et une façons de vivre.*